

EL CRISTIANO

APÁRTESE DE INIQUIDAD TODO EL QUE NOMBRA EL NOMBRE DE CRISTO

2.a DE TIMOTEO 2:19

AÑO I

TEMUCO, OCTUBRE 16 DE 1895

NUM. 14

Inocencio Romero Pozo

BFICINA DE TRAMITACION JUDICIAL

Casilla 102.—Temuco.

Iglesia Cristiana

PASTOR SEÑOR INDALECIO ROMERO

Días de servicio, los Viernes i Domingo de siete tres cuartos a ocho tres cuartos P. M.

ESCUELA DOMINICAL.

Los domingos de una i media a dos i media P. M.

Esperiencias Cristianas.—Los domingos a las diez A. M.

Reunion de Oracion.—Los miércoles a las siete P. M.—Se invita cordialmente a todos.

EL CRISTIANO

PUBLICACION SEMANAL

Organo de la Iglesia Metodista Episcopal de Temuco.

Este periódico acepta toda colaboración tendente a evangelizar a Chile i pide protección a todos los que quieran la difusión de la verdad.

Precios de suscripción para Chile:

Por un año	\$ 2.00
Por seis meses	1.00

Para el extranjero:

Por un año	\$ 3.00
Por seis meses	1.50

Editor i Redactor responsable Rómulo Reyes.

Administrador: G. N. Henry.—

Casilla 14.—Temuco.

«Conocereis la verdad i la verdad os hará libres.» San Juan 8: 32.

COLEJO AMERICANO.

Este establecimiento fundado el 1º de Mayo de 1894.

Cuenta con un escogido cuerpo de profesores, i ofrece una esmerada educación.

La Directora.

DIEZ MANDAMIENTOS DE

LA LEI DE DIOS.

I. No tendrás dioses ajenos delante de mi.

II. No te harás imájen, ni ninguna semejanza de cosa que esté arriba en

el cielo, ni abajo en la tierra, ni en las aguas debajo de la tierra;

No te inclinarás a ellas; ni las honrarás; porque yo soy Jehová tu Dios, fuerte, zeloso, que visito la maldad de los padres sobre los hijos, sobre los terceros i sobre los cuartos, a los que me aborrecen;

I que hago misericordia en miles a los que me aman, i me guardan mis mandamientos.

III. No tomarás el nombre de Jehovah tu Dios en vano; porque no dará por inocente Jehovah al que tome su nombre en vano.

IV. Acordarte has del dia del Sábado, para santificarlo. Seis dias trabajarás; i harás toda tu obra; mas el séptimo dia será Sábado para Jehovah tu Dios: no hagas en él obra alguna, tú, ni tu hijo, ni tu hija, ni tu siervo, ni tu criada, ni tu bestia, ni tu extranjero que está dentro de tus puertas; porque en seis días hizo Jehovah los cielos i la tierra, la mar i todas las cosas que en ellos hai, i reposó en el séptimo dia: por tanto Jehovah bendijo el dia del Sábado, i lo santiificó.

V. Honra a tu padre i a tu madre, porque tus días se alarguen en la tierra que Jehovah tu Dios te dá.

VI. No matarás.

VII. No cometerás adulterio.

VIII. No hurtarás.

IX. No hablarás contra tu prójimo falso testimonio.

X. No codiciarás la casa de tu prójimo, no codiciarás la mujer de tu prójimo, ni su siervo, ni su criada, ni su buey, ni su asno, ni cosa alguna de tu prójimo.

Así se encuentran en la Sagrada Biblia, libro del Exodus, capítulo XX.

¿Por qué la Iglesia Romana no enseña estos mandamientos?

¿Por qué los ha suprimido?

¿Por qué le rinde culto a las imágenes?

¿No es esto contrario a la palabra de Dios?

I por qué el Pueblo Chileno no lee la palabra de Dios i obedece a mandamientos de hombres?

Esperamos respuesta.

MIS DUDAS

¿QUÉ HARÉ PARA HEREDAR LA VIDA ETERNA? Luc. 10, 25.

Esta fué la primera pregunta que vino a mi mente despues que oí el testimonio de un hermano que dijo tener vida eterna; sin poder yo darme cuenta de como podía ser esto, hasta me atreví a juzgarlo de iluso o lleno de vino, pero mediante la ayuda de Dios seguí asistiendo a los servicios i despues entró en mí el deseo de escudriñar las Escrituras, luego confronté lo que él había explicado tomando los mismos pasajes de que se había servido en su discurso i cuál no sería mi sorpresa, que sólo se me había enseñado a hablar rezos como loro prohibiéndose la lectura de la Biblia como ininteligible i lo que es peor como herético, al encontrar en ese mismo libro estas hermosas palabras: *el que cree en Hijo (de Dios) tiene vida eterna.* Luc. 3, 36, i luego me dije: ¿por qué no se me enseñó esto antes? por la razon muy sencilla de que el Clero Romano le conviene ocultar la verdad al pueblo no enseñándole donde se encuentra ésta: escrita tal como fué enseñada i practicada por nuestro Salvador i sus discípulos, porque siempre quieren negociar con nuestra ignorancia i servirse de nuestras fuerzas como mulas de carga; por lo que nosotros tenemos la obligacion despues de haber adquirido algunos conocimientos i ese goce inefable de saber que nuestros pecados son perdonados i que por esto estamos listos para heredar la vida eterna de testificarlo tambien ante otros porque no se enciende la luz para ponerla debajo del almud si no para que esa luz sea manifiesta, porque todo buen árbol da buen fruto i todo verdadero Cristiano tiene que dar por gracia lo que por gracia recibe i cada dia debe aquilatar mas conocimientos acerca de la voluntad divina i practicar esa enseñanza conforme a nuestro modo de vivir plámente segun el modelo Cristo-Jesús porque *Dios nos ha dado vida eterna, i esta vida está en su hijo i esta es la voluntad fiel del que toda las cosas son él.* Ahora ¿cómo puede ser esto, siendo yo tan indigno, cómo es posible que Dios tenga piedad de mí justamente, Dios tiene piedad de toda la humanidad i sólo está esperando el momento en que cualquiera de nosotros convencidos ya de tanto mal acudamos al único Doctor en busca de esa medicina que nos da la vida eterna i nos pone en aptitudes de po-

der entrar en la Jerusalén santa.

Jamas he podido encontrar, en los pocos años que aun cuento de vida, una obra tan útil i donde yo haya podido ver cosas tan interesantes para confrontar mi vida según el espejo que se nos presenta donde podemos ver todo nuestro pasado i todo nuestro presente; como lo que se encuentra en ese gran libro que se titula las *Santas Escrituras*, en cuyas páginas está reflejada la voluntad divina del modo mas claro, breve i terminante i puesto al alcance de todas las intenciones.

Venid a mi i vivirá vuestra alma. Is. 55, 3; ¿puede alguien sobre la tierra hablar con semejante autoridad? Visito está que no i conocidos son los que quieren investirse de semejante autoridad sin fijarse que por ésto, ya tienen su lugar en el lago de fuego cuya llama nunca se ha de apagar.

El dia ha de llegar, el cual no dista mucho, en que nuestro Salvador i Juez se nos presente para tomarnos estrecha cuenta i será en ese dia cuando se abrirán los libros de conciencias i será tambien entonces cuando todos podremos ver como el Pastor apartará las ovejas de los lobos siendo las conciencias de los unos tan blancas como la nieve, i tan fea como sus propias culpas la de los otros, entonces será el lloro i el crujir de dientes; pero inútilmente ya no habrá reflexion ni propósitos de enmienda, solo si el premio para aquellos que han ajustado su vida conforme el modelo que nos envió el Padre, el cual será eterno; i tambien el castigo para los burladores, blasfemos, detractores ect. para los cuales su castigo será tambien eterno.

Trabajemos incansantemente hasta conseguir paz i gozo en nuestro espíritu i que siempre esté nuestro corazon rebozando de amor a nuestro Dios i a nuestro prójimo i que podamos decir como el salmista: *Vivá mi alma i alábate. Hazme oír por la mañana tu misericordia, porque en ti he confiado: hazme saber el camino por donde ande, porque a ti he alzado mi alma.* No nos hagamos esperar mas, acudamos pronto al llamado que se nos está haciendo porque el castigo viene sin dar lugar a réplica i el gran dia o la hora suprema de la «venida del Salvador ha de ser el dia u hora que nadie sabe sólo nuestro padre» por lo que yo os exhorto a vejar, a acercarnos i a estrechar cada dia con mas ahincio nuestras relaciones para con Dios, i así podremos

conseguir el que él se una a nosotros.

R. O. A.

Correspondencia

SANTIAGO

En contestacion a una carta nuestra; el Señor Teodoro Santhier de Santiago, entre otras cosas dice: He recibido su cartita en la qual me hace el alto honor de ofrecerme le sirva como ajente de su periódico.

Acepto, señor, su encargo, i trabajare cuanto pueda en buscar algunos suscriptores para «El Cristiano», al cual le deseo felicidad i un lisonjero porvenir en el futuro. en bien de nuestra frontera.

VALPARAISO

Nuestro hermano en la fe i predicador del Evangelio en Valparaíso; señor José Torregrosa, nos escribe diciendo: Tenemos aquí una congregación compuesta de los mas pobres; todos con buenos deseos i se han alegrado mucho cuando les he repartido «El Cristiano», pero ni uno pue de disponer de un centavó.

Estamos en el almendral trabajando entre verdaderamente pobres, pero me gozo en el Señor, porque la obra marcha bien; i en medio de la pobreza, van saliendo los escogidos de Dios.

Yo de mi parte haría algo, pero gracias a Dios tambien me encuentro como ellos, apenas tengo lo necesario sin embargo; yo deseo gran bendicion para «El Cristiano.»

Damos gracias a nuestro hermano Torregrosa por sus buenos deseos i lo felicitamos, porque es discípulo de aquel que dijo: «id, haced saber a Juan las cosas que oís i veis: Los ciegos ven, i los cojos andan; los leprosos son limpiados, i los sordos oyen; los muertos son resucitados, i a los pobres es anunciado el Evangelio.

Por tanto; esperamos saber con frecuencia, el progreso que el Evangelio hace en su campo de batalla; i con gusto, nosotros enviaremos algunos números de nuestro periódico, para que los reparta entre esos hermanos, a los que deseamos sean llenos de «toda plenitud de Dios» en union de su Pastor.

ÁNGOL

Carta recibida del Rev. Sr. Juan Canut de Bon Pastor Cristiano de la Iglesia de Ángol Ex-Padre Jesuita, entre otras cosas dice: Sé i conozco lo que el Romano desea conocer i leer

con gusto.

1.^o Sería mui bueno publicaran Uds. el discurso pronunciado por el Obispo Romano Sthoßmayer en el Vaticano; el cual, ha apartado a tantos de la Iglesia de Roma.

2.^o El catecismo demostrativo de los principales errores de la Iglesia de Romana.

3.^o El manual de los miembros a prueba i artículos de fe de nuestra Iglesia.

4.^o El cuadre donde aparece la de los dogmas i usos de la Iglesia de Roma.

Damos gracias al hermano, i esperamos nos envíe esos tratados para presentarlos oportunamente á la luz pública.

COQUIMBO

Una tarjeta postal del Señor G. H. Freyena; nos informa que acepta la agencia de nuestro periódico, i manifiesta interés en que la palabra de Dios sea conocida en aquel pueblo, para que desaparezca el fanatismo la idolatría i la corrupción.

Le damos gracias, i esperamos que su trabajo en favor de la Evangelización, será coronado de buen éxito: ánimo, ánimo, que luego llega la noche cuando no se podrá trabajar.

TONGOY

Carta recibida del Sr. F. Silva Negrete de Tongoy nos llena de satisfacción; pues vemos que allí hai también adalides del Evangelio, así dice: Contestando su estimada del 20 del pasado digo a Ud. que con mucho gusto acepto gratuitamente la agencia de «El Cristiano» haré cuanto pueda por darle circulación.

Sírvase desde luego anotarme como suscriptor por un año.

Deseamos felicidades al Sr. Negrete.

ANGOL

Dos cartas, una retrasada con fecha 25 de Setiembre; hemos recibido del Sr. Bruno José Faundes, hermano de nuestra Iglesia de Angol: Con júbilo aceptamos su ofrecimiento como ajente de nuestro periódico, i según su deseo lo anotamos como suscriptor.

Le damos gracia por la simpatía que ha demostrado por nuestra humilde hoja; la que deseamos sea también del agrado de todos los hermanos de la Iglesia nuestro hermano de Angol; a los que deseamos que el Sr. Jesús los colme de bendiciones i los llene de amor hermanable: amen.

Correspondencia Particular

Sr. Rodolfo 2.^o Klix, Victoria. Mui Sr. mio: Acuso recibo a su apreciable 7 del actual: doi gracias por su ofrecimiento i es aceptado como agente de «El Cristiano» allí.

Henry

REMITIDO

Temuco, 11 de Octubre de 1895

Sr. Editor del Cristiano

Pte.

La publicación de su estimado periódico que lleva el número trece; me demuestra, que, corresponde el perfeccionamiento de esa apreciable hoja tanto en su formato como en su composición elevada en instructiva; a las aspiraciones de sus directores.

Los felicito a todos; i ojalá que El Todo Poderoso, derrame sus bendiciones sobre tan útil como precioso bien.

El espacio que ocupa en su periódico el departamento de correspondencia me induce a roticiar también como los otros hermanos; el progreso que el Evangelio hace entre los hermanos de Nueva Imperial.

El dia tres del mes actual formamos una cabalgata cristiana, compuesta de tres miembros de nuestra Iglesia en Temuco i su Pastor; la cual, una vez llegó a Imperial fue recibida con muestras de afecto cincelero i nos hospedaron en sus casas los señores Tomás Neira, Olegario Cid i señor Muñoz.

Tuvimos tres reuniones, jueves i viernes en la noche; i viernes de 1 a 3 P. M. Esta primera reunión tomé por texto 1.^a Cor cap. 2 verso 11 que dice: «Porque nadie puede poner otro fundamento del que está puesto; el cual es Jesu-Cristo: En la segunda noche hice el argumento de varios pasajes bíblicos i dos de los hermanos de la comitiva manifestaron de una manera explícita i convincente la obra que el Espíritu del Señor había hecho en sus corazones por medio de la fe en Jesus, como nuestro Salvador.

El viernes en la reunión de la tarde hubo estudio bíblico i después; entre otras cosas fué acordado al final de la clase de estudio, siguiese otra de experiencias, cristianas; la que fué inaugurada ese mismo dia: dieronse varias experiencias, dos de ellas, de nuestros hermanos de Imperial. El señor Jesus allí también está estableciendo su reino.

De los trabajos en Temuco en unos

días mas comenzaré a darle noticia. De Ud. afectuoso hermano en la fe del Señor Jesús.

Indalecio Romero,
Pastor

AYUDAOS LOS UNOS A LOS OTROS

Un viajero que atravesaba los Alpes fué sorprendido en el pico de una alta montaña por un huracán de nieve. El cielo estaba obscurecido; el frío se hizo intenso i penetra sus huesos.

Lucha algún tiempo con el huracán; pero al fin le abandonan sus fuerzas; sus miembros se entorpecen, i poco á poco se apodera de su ser un pesado letargo. Sus pies casi rehusan moverse, é incapaz de resistir á ese fatal sueño de que no se hubiera despertado jamás en este mundo, va ya á echarse en la nieve. Pero he aquí que en el momento mismo, puede distinguir á otro viajero que se arrastra sobre el camino, i que parece se queja más que él todavía, si es posible. Este desconocido viajero apenas puede andar; sus miembros parecen arrociados i helados; está á punto de sucumbir.

A la vista de este infeliz, el viajero, próximo á adormecerse, hace un gran esfuerzo, se levanta, se arrasta cerca del moribundo, su compañero de miserias. Toma sus manos entre las suyas i procura reanimarlas; recalienta sus sienes, frota sus pies, fricciona todo su cuerpo, i al mismo tiempo le hace oír palabras de esperanza i de consuelo.

Sus esfuerzos son recompensados. El pobre moribundo recobra por grados sus fuerzas, i al fin se halla capaz de continuar su camino. Pero no es esto todo: el caritativo viajero es él mismo fortificado por sus bienhechores esfuerzos, i salvando á su compañero, salva su propia vida. La sangre circula de nuevo en su cuerpo, vuelve á hallar el calor i es vencido su adormecimiento.

Los dos viajeros toman de nuevo su camino, felices i reconocidos de haberse librado de tan gran peligro. El huracán se había calmado, i pueden atravesar la montaña sin nuevos obstáculos.

Cristiano! Cuando sientes tu alma fría i languida, haz algo por despertar alguna pobre alma á tu alrededor esfuérzate por hacer bien á tu prójimo i ayudarle á revivir. Este será el mejor medio de recalentar tu pobre alma i de revivir tú mismo.

(La luz de Madrid)

Sea la Luz

LA HISTORIA DE
UNA VIDA RELIGIOSA
POR EL
PADRE CHINIQUY

«Bien,» dijo el gran vicario, «¿no es esto bueno?» «Sí,» respondí, «es muy bueno; pero temo que es demasiado bueno para el Papa i los obispos.» «Pues bien,» dijo, «¿qué significa esto?» «Mi señor mio,» dije, «esta es una cosa que nunca he revelado a ningún hombre. Dios sólo sabe la inquietud que ha existido en mi mente durante muchos años.

No existe sacerdote que haya estudiado las Escrituras i los Santos Padres mas que yo lo he hecho para confirmar mi fe en la Iglesia de Roma; pero cuanto mas yo he estudiado, tanto mas ha habido una voz continua dia i noche perturbándome i diciendo: «¿No ves que en la Iglesia de Roma no sigues la Palabra de Dios sino las tradiciones falsas de los hombres?» Mi temor es que la Iglesia de Roma ha rechazado la gran verdad salvadora del Evangelio i ha puesto en su lugar las tradiciones de los hombres.

No obstante, el gran vicario me aseguró que el obispo la aceptaría i que todo estaría bien.

MI SUMISION AL OTRO OBISPO I MI CEGUEDAD.

Fui verdaderamente sorprendido cuando, después de haber leído la sumision, el obispo la halló buena; me abrazó, i estrechándose contra su pecho me dijo con lágrimas de alegría: «¡Oh, me alegro tanto que Ud. haya hecho su sumision, porque temíamos que Ud. con los suyos se hicieran protestantes!»

Amigos míos: para mostráros mi ceguera, he de confesar, a mi deshonra, que me alegraba de haber hecho paz con aquel hombre, cuando todavía no estaba en paz con mi Dios.

El obispo me dió una carta de paz, en la cual declaró que yo era uno de sus mejores sacerdotes, i volví a mis compatriotas con la determinación de permanecer allí. Pero Dios me miró desde el cielo en su misericordia, con intención de destruir esa paz, que era la paz con un hombre i no la paz con El. Despues de mi partida, el obispo corrió a la oficina de telégrafos i mandó mi sumision a los de-

mas obispos i les preguntó su opinion sobre ella. Ellos le respondieron el mismo dia unánimemente: «¿No ve Ud. que Chiniquy es protestante disfrazado i que ha hecho de Ud. un protestante? No es a Ud. a quien ha dirigido su sumision sino a la Palabra de Dios, i si Ud. no destruye esa sumision, Ud. tambien será protestante.»

(Continuará.)

Temperancia

GUÁRDESE DE LA SERPIENTE.

Hace unos años un domador renombrado de ferias dió su exhibición con sus favoritos en uno de los teatros de Londres. Hizo bien en dirigir leones, leopardos, tigres i hienas, ganándose el aplauso de la multitud por sus movimientos calmos e intrépidos. En el último hecho del entretenimiento el dueño tuvo que enseñar una serpiente enorme, 35 pies de largo, una boa constrictor. Se hubo comprado este reptil cuando no tuvo mas de unos días de edad, i por 25 años el hombre la había manejado todos los días; así fué considerada enteramente mancita i obediente. El hombre la había visto crecerse de muy chiquita hasta que era reptil monstruo.

La cortina se levantó, enseñando un bosque en la India. La música curiosa de músicos orientales se oye entre los árboles. Hacía ruido crujiente, i se ve la gran serpiente mudando entre los árboles. Se pone; se levanta la cabeza; sus ojos brillan: Todo su cuerpo está vivo. Un hombre sale del follaje denso i la topa. La serpiente tiembla en la presencia del hombre, el hombre gana en la lucha. El reptil, bajo la dirección del dueño hace varios hechos curiosos i terribles. Por señal del hombre la víbora viene poco a poco a él i empieza a recojer su gran cuerpo al rededor del hombre. Mas i mas por arriba se mueve hasta que el hombre i la serpiente parecen ser uno; i mas arriba está la cabeza de la víbora. El hombre da un grito chiquito. La multitud da gran aplauso, lo cual se muere en los labios. El grito del domador era el jemido de agonía de un moribundo. Por la última vez aquellos dobleces frios i pegajosos le han embrazado; han machueado toda la vida del hombre i la gran audiencia oyó un hueso despues de otro quebrarse, como estos dobleces fuertes

se fijan en el hombre. La causa de diversion ahora es el amo; la cautiva de 25 años ya le tiene en cautividad.

En este incidente tan triste se ve la historia de la intemperancia. El hombre que toma el primer vaso de licor que embriaga ya ha puesto la gran víbora de intemperancia en su pecho. Pero se lo permita vivir, i le da comida; el hombre puede manejarla por aún 25 años, pero siempre está creciendo. Algun dia sus dobleces que destruyen el alma estarán al rededor de su alma para levantarla a las rejones de dolor «donde su gusano no muere i su fuego nuna se apaga.» El decreto del Dios Omnipotente, que nunca se cambia, es: «Ningún borracho inheritará el reino de Dios.»

«El Anciano, de Nuevo Méjico.

LOS USOS I ABUSOS DEL TABACO

Todas las plantas tienen sus usos aunque nosotros no siempre sepamos cuales sean éstos. Por lo tanto, Dios no las hizo en vano. Hay plantas que son muy venenosas a las personas que gozan de salud, pero que sirven para curar ciertas enfermedades; por ejemplo, la mortífera yerbamora que como medicina, se llama belladona. No encontraremos muchos buenos usos del tabaco aunque hay unos pocos. El tabaco se usa para hacer una clase de té con el cual se rocían las hojas de repollo para matar los insectos. Algunos usaban las ojas secas para ponerlas a las orillas de las alfombras para preservarlas de la polilla. Algunas veces, segun he oido decir, las hojas mojadas se aplican para curar las picaduras de insectos venenosos i eulebras. He oido decir también que las hojas pueden envenenar las heridas. De modo que encontramos unos pocos de usos para el tabaco, pero sus abusos son muchos. Se masca, se fuma, se toma como rapé i algunos aún se lo tragan. Y aún he oido decir que las mujeres también lo usan. El tabaco produce muy mal efecto en el muchacho que lo masque por primera vez. Yo nunca he experimentado tal cosa ni deseo hacerlo. Yo vi una vez a un muchacho que tuvo esa experiencia i que estuvo muy enfermo; pero si nosotros como muchachos deseamos crecer con fuerza i tener buenas inteligencias, debemos de abstenernos del uso del tabaco en todas sus formas.

«El Testigo.»